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17 июня 
ГК «Автодороги» отметит 
20-летний юбилей.
Накануне дня рождения
группы компаний 
мы пообщались 
с её генеральным 
директором 
Павлом БЕЛЯЕВЫМ 
и основателем 
предприятия 
Владимиром БЕЛЯЕВЫМ.
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В мае в Архангельской агломерации 
успешно прошли сразу три аукциона 
на право комплексного развития 
территории (КРТ). В самом Архангельске 
участок, ограниченный улицами Гагарина, 
Розинга и проспектом Дзержинского, 
«без боя» получила компания «Октант», 
а участок в границах Серафимовича –
Обводный канал – Выучейского – Советских 
Космонавтов выиграло ООО «СЗ «А6440 
развитие»». В Северодвинске участок 
в границах улиц Торцева, Полярной, 
Советской и проспекта 
Ленина достался Группе 
Аквилон.

Считать ли это проры-
вом? Ещё в начале апре-
ля много говорили о рисках 
срыва аукционов по ком-
плексному развитию терри-
торий. И в самом деле, пер-
вая попытка, предпринятая 
в областном центре про-
шлой осенью, оказалась не-
удачной: ни одного желаю-
щего взяться за реконструк-
цию квартала Попова – Об-
водный канал – Логинова –
Суфтина не нашлось. То ли 
расселение 15 двухэтажных 
деревяшек показалось по-
тенциальным инвесторам 
слишком тяжёлой ношей, 
то ли строительство дет-
ского сада, да ещё «опере-
жающими темпами», до вво-
да жилых домов, – не так 
уж и важно, важен результат.

Правда, в городе кора-
белов в середине сентября 
всё тот же Аквилон заклю-
чил первый в нашей обла-
сти контракт на комплексное 
развитие территории квар-
тала 102 (Тургенева – Чехо-
ва – Гайдара – Трудовой пе-
реулок). Но два участка в Се-
веродвинске и два в Архан-
гельске – это, что называет-
ся, капля в море: в области 
на два ближайших года на-
мечены 22 такие террито-
рии, в том числе 17 – в са-
мом Архангельске.

По сравнению с Мо-
сквой, об успехах которой 
в деле реновации жилой 
застройки регулярно со-
общает телевизор, и пла-
ны, и успехи более чем 
скромные. Столице Помо-
рья равняться со столи-
цей всея Руси – дело бес-
смысленное, но учитывать 
опыт, пожалуй, всё же сто-
ит, по крайней мере, в опре-
делённых пределах. Сама 
по себе идея комплексно-
го развития территорий 
вызывает много споров. 
Вроде бы речь идёт имен-
но о реновации, то есть 
об обновлении, о повыше-
нии качества жизни горо-
жан. Вроде бы замена вет-
хих или хотя бы «мораль-
но устаревших» домов со-
временными, окружённы-
ми объектами социальной 
инфраструктуры, с благо-
устроенными «по послед-
ней моде» дворами, этому 
благому устремлению впол-
не соответствует.

Но на практике в той же 
Москве всё оказывается 
не совсем так. В публич-
ное пространство выплес-
нулась проблема превы-
шения этажности – разго-
вор об этом зашёл на кру-
глом столе в Мосгордуме, 
состоявшемся в послед-

них числах мая, после пяти 
лет реализации программы. 
Депутаты Михаил Тимонов 
и Елена Шувалова прямо 
упрекнули столичного гра-
доначальника в нарушении 
обещания не строить дома 
выше 14 этажей: 71% по-
строенного жилья – выше.

Претензии в соцсетях 
гораздо разнообразнее. 
Москвичи жалуются на при-
нудительное переселение 
в дома, стоящие буквально 
в нескольких метрах от ав-
томагистралей и железно-
дорожных путей, дома, в ко-
торых грибок начинает рас-
ползаться сразу после по-
стройки, отвратительную 
шумоизоляцию, неудобную 
планировку, плохо работа-
ющие лифты, сквозняки… 
Список можно продолжать, 
да беда состоит в том, что 
соцсети – не самый надёж-
ный источник. Любые сооб-
щения в них не более чем 
субъективное мнение ав-
тора, хотя комментарии по-
страдавших от тех же про-
блем заставляют задумать-
ся. Но всё-таки делать ка-
тегоричные и масштабные 
выводы на основании таких 
жалоб не стоит. Как, впро-
чем, не стоит делать вид, 
что проблем не существу-
ет вовсе.

Индикатором наличия 
проблем служат и катего-
рические возражения части 
москвичей против участия 
в программе реновации. 
Иногда и в самом деле уда-
ётся отказаться – на горе 
инвесторам. Жилищный 
кодекс устанавливает, что 
для включения дома в гра-
ницы территории жилой за-
стройки, подлежащей ком-
плексному развитию, нуж-
но минимум две трети го-
лосов собственников квар-
тир в этом доме, а для ис-
ключения из границ та-
кой зоны – достаточно од-
ной трети. В результате 
то здесь, то там посереди-
не освобождённого квар-
тала остаются стоять дома, 
жители которых сообща 

от реновации «отбились», 
существенно спутав планы 
и проекты застройщиков. 
И, кажется, чем дальше, тем 
больше становится отказав-
шихся: люди делают выводы 
из жалоб уже переехавших 
в новостройки.

Понятно, что ренова-
ция – это только очевидная 
и широко рекламируемая 
сторона процесса. Оборот-
ная сторона – финансовый 
интерес застройщиков, ко-
торые освобождают терри-
торию для коммерческого 
жилищного строительства. 
Но в погоне за выгодой нуж-
но знать меру, иначе число 
воспользовавшихся своим 
правом выйти из программы 
комплексной реконструкции 
будет расти, дома будут со-
храняться, а площади вы-
свобождаемых в ходе рас-
селения земельных участ-
ков уменьшаться, создавая 
для инвесторов определён-
ные риски снижения рента-
бельности проектов.

Понятно и то, что у нас 
ситуация принципиально 
отличается от московской. 
В Первопрестольной снесли 
почти все пятиэтажки хру-
щёвского времени, не толь-
ко панельные, но и кир-
пичные, а мы об этом пока 
и не помышляем. Нам бы 
в разумные сроки справить-
ся с проблемой деревянных 
домов, обветшавших физи-
чески, а не устаревших мо-
рально. И едва ли те, кто 
сегодня живёт в аварий-
ных «деревяшках», предъя-
вят застройщикам претен-
зии по поводу плохой звуко-
изоляции в новых квартирах.

Но и тут есть своя обо-
ротная сторона: средняя 
цена «архангельского» ква-
дратного метра на первич-
ном рынке в мае не дохо-
дила до 130 тысяч, а сред-
няя цена московского при-
ближается к полумиллио-
ну. Строительство, конеч-
но, у нас тоже дешевле, 
чем в столице, но не в три 
с лишним раза. И впол-
не разумные обременения 

в виде объектов социаль-
ной сферы и благоустрой-
ства оказываются гораз-
до более заметной нагруз-
кой для поморских строите-
лей по сравнению с их мо-
сковскими коллегами. И это 
тоже создаёт риски. Так что 
едва ли стоит удивляться 
недостатку желающих по-
участвовать в программах 
комплексной реконструкции 
территорий в Архангельске 
или Северодвинске.

Но источник самых се-
рьёзных рисков всё-таки на-
ходится не в плоскости от-
ношений инвесторов с го-
родской администрацией. 
Он находится над этой пло-
скостью, потому что это – 
общее состояние экономи-
ки в нашей стране и вытека-
ющие из него риски. Дефи-
цит федерального бюдже-
та пока неуклонно растёт. 
На весь нынешний год он 
был запланирован в разме-
ре 2,9 трлн рублей, а к кон-
цу мая, как недавно сооб-
щил Минфин, уже составил 
3,4 трлн, и особых надежд 
на его сокращение, кажется, 
никто уже не питает. Дохо-
ды федерального бюджета 
сократились по сравнению 
с первыми пятью месяцами 
прошлого года на 19%, рас-
ходы увеличились на 27%.

Вряд ли при такой си-
туации стоит возлагать на-
дежду на длительное со-
хранение различных ипо-
течных программ с господ-
держкой. Тем более что их 
активным противником яв-
ляется глава ЦБ РФ Эльви-
ра Набиуллина, неустанно 
напоминающая об опасно-
сти формирования «пузы-
ря» на рынке недвижимо-

сти. Её – по должности – 
беспокоит угроза стабиль-
ности банковского сектора, 
но кризис ударит не только 
по финансовым институтам, 
но и по строительной от-
расли, причём она-то попа-
дёт под удар одной из пер-
вых. С собственными сред-
ствами у граждан становит-
ся всё хуже и хуже. Реаль-
ный рост зарплат и близко 
не догоняет инфляцию. Цен-
тробанк отмечает, что, не-
смотря на все ужесточения 
требований к заёмщикам, 
в мае нынешнем банки вы-
дали рекордный с мая «до-
крымского» (2013 года) объ-
ём потребительских кре-
дитов – 662,5 млрд рублей. 
Так что дефицитным нынче 
стал не только федераль-
ный бюджет, но и кошельки 
граждан, дыры в которых 
они стараются «штопать» 
займами. Сколько из них 
смогут купить квартиру че-
рез год? Через два?

Сит уация, когда нет 
возможности рассчитаться 
по своим кредитным обяза-
тельствам и выполнить обя-
зательства перед покупате-
лями квартир, а сами квар-
тиры дешевеют на глазах 
из-за обвального снижения 
спроса, – кошмарный сон 
любого застройщика. Так 
что риски очевидны, а воз-
можная выгода сомнитель-
на. В Архангельске на оче-
реди ещё две территории 
под КРТ: Выучейского – Об-
водный канал – Розы Люк-
сембург – Советских Космо-
навтов и Розы Люксембург – 
Обводный канал – Северод-
винская. Сколько найдётся 
желающих рисковать триж-
ды – скоро узнаем.

Взгляд

КРТ: кто рискнёт трижды?

Кирилл ФЕЛЬДМАН

эксперт «БК»
БК

В здании морского-
речного вокзала в Архан-
гельске начались ремонт-
ные работы. Их ведёт но-
вый собственник МРВ, 
которым стал бизнес-
мен Дмитрий СИМАКОВ. 
Что он планирует сделать 
и как использовать столь 
выгодно расположенные 
помещения?

Морской- речной вок-
зал не только символ Архан-
гельска, но и связующий эле-
мент одной из главных пло-
щадей города, которую ждёт 
масштабная реконструк-
ция. Рядом с ним находится 
Михаило- Архангельский ка-
федральный собор, привле-
кающий всеобщее внимание. 
Однако сам вокзал давно по-
терял притягательный вид 
и не используется по пря-
мому назначению.

Напомним, что прежним 
его владельцем был Архан-
гельский морской торговый 
порт. При нём вокзал выве-
ли из числа объектов транс-
портной инфраструктуры 
и фактически превратили 
в торговый центр.

После перехода зда-
ния в региональное управ-
ление было сформирова-
но несколько концепций 
его использования, в ос-
новном рек реац ионно- 
креативных, включая пере-
дачу Северному морскому 
музею. Но в итоге эти пла-
ны так и не были реализова-
ны. Чаще всего в здании про-
водились ярмарки и другие 
торговые мероприятия. «Лу-
чом света» стала лишь поста-
новка «Север» Архангельско-
го молодёжного театра, по-
лучившая специальную пре-
мию «Золотой маски».

Около пяти лет зданию 
искали нового владельца. 
И вот в начале июня было 
объявлено, что он наконец 
появился.

«У МРВ долгое время 
не было рачительного хо-
зяина. Не утихали разгово-
ры о предназначении столь 

важного объекта. Я рад, что 
у здания появился собствен-
ник, который вдохнёт в него 
новую жизнь и – главное –
сохранит в процессе рекон-
струкции его первоначаль-
ный облик», – сообщил гла-
ва Архангельска Дмитрий 
МОРЕВ.

Официально имя соб-
ственника не разглаша-
лось. Но по уже разлетев-
шейся информации, зда-
ние приобрёл архангель-
ский бизнесмен – генди-
ректор типографии «Прав-
да Севера» Дмитрий Си-
маков. Он также является 

учредителем и директо-
ром агентства «Архангель-
ская Недвижимость», ему 
принадлежит ряд торговых 
и иных объектов в област-
ном центре.

В здании МРВ уже на-
чались ремонтные работы: 
сносят старые перегород-
ки, облицовку пола и потол-
ков. В дальнейшем плани-
руется заменить все инже-
нерные сети, витражные 
окна и кровлю, обновление 
затронет балкон, лестницы 
и ограждения.

По словам представите-
ля собственника, после ре-
монта в здании будут распо-
лагаться офисы, в том числе 
судоходных компаний, дело-
вые и общественные зоны. 
Также в МРВ появятся ре-
сторан и кафе – возможно, 
с прежним названием «Се-
вер».

Активы

Новый собственник начал ремонт в здании морского-речного вокзала в Архангельске

Ф
от

о 
А

ле
кс

ея
 Л

ип
ни

цк
ог

о

Ф
от

о 
И

ль
и 

Л
ео

ню
ка



3
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 21 (1125)  12.06.2023  BCLASS.RU Среда обитания

АРХАНГЕЛЬСКАЯ ГОРОДСКАЯ
ДУМА ИНФОРМИРУЕТ

21–22 июня 2023 года пройдёт 49‑я сессия
Архангельской городской Думы 27‑го созыва.
Постановление о созыве сессии подписала 
председатель городской Думы Валентина СЫРОВА. 
Сессия начнёт работу 21 июня в 10.00.
Место проведения:
г. Архангельск, пр. Троицкий, д.60,
зал заседаний Архангельской городской Думы.

■ Раскрытие реального 
поставщика

Налогоплательщик проводил ре-
монт дворовых территории с привле-
чением липового подрядчика. Нало-
говики сделали вывод, что фирма 
сама выполнила эти работы, постав-
щика объявили «техническим» и исключили из со-
става затрат налогоплательщика. Однако последний 
признал свой грех, раскаялся и подал уточнённые де-
кларации: убрал НДС из вычетов и затраты по нало-
гу на прибыль.

Между тем все работы фактически были сделаны, для их 
исполнения закупался асфальт и другие материалы. Фир-
ма предоставила корректировочные счета- фактуры, по-
меняв в них покупателя. Но налоговики, а следом за ними 
и суды, отказались заново устанавливать реальные нало-
говые обязательства налогоплательщика – поздно, мол, ка-
яться. Верховный суд РФ с таким подходом не согласился 
и защитил сознавшегося.

Николай НЕКРАСОВ, управляющий ООО «БЭНЦ» 
(Бухгалтерский Экспертный Налоговый Центр»), 
на примере из арбитражной практики (см. дело А10-
133/2020) анализирует определение ВС РФ, в котором от-
мечено: если доказано наличие «технической» компании 
и имеются достаточные сведения, в т.ч. раскрытые нало-
гоплательщиком, позволяющие установить лицо, реально 
исполнявшее работы, то необоснованной налоговой выго-
дой может быть признана лишь та часть расходов, которая 
приходилась на наценку, добавленную «технической» ком-
панией. В переводе с юридического на обычный язык это 
означает, что налог не может быть начислен «в отместку» 
и как наказание – его уплачивают только по закону с учётом 
реальных условий хозяйствования.

Подробности на сайте bclass.ru, раз-
дел «Финансы/Совет аудитора». Для бы-
строго перехода к полному тексту ма-
териала просто отсканируйте QR-код.

Советы эксперта

Программа расселения аварийных домов 
реализуется в Архангельской области: власти 
ставят амбициозные задачи а-ля «пятилетка 
за три года», стараясь поскорее обеспечить 
жителей комфортным жильём, тем самым 
выполнив задачи государственной важности. 
Но есть населённые пункты и дома, 
оставшиеся за рамками этой программы. 
Таких немало на архангельских островах.

Заброшенный уголок 
Архангельска – именно так 
можно назвать остров Бре-
венник. Де-юре это часть 
областной столицы, но де-
факто – совершенно иной 
населённый пункт, больше 
напоминающий сельское 
поселение. Когда-то здесь 
работали лесной порт, не-
сколько лесозаводов. Сюда 
на заработки «из области» 
приезжала молодёжь. Од-
нако в 1990-е годы лесопе-
реработка прекратилась, 
а численность населения 
Бревенника начала неуклон-
но снижаться. Люди переби-
раются в «город», оставляя 
свои квартиры. Дома пусте-
ют, горят, сходят со свай…

Сейчас до Бревенни-
ка можно добраться на до-
статочно комфортных те-
плоходах, однако ещё не-
давно – всего пару меся-
цев назад – нужно было пе-
реходить по ледовой пеше-
ходной переправе в районе 
лесозавода № 14. Приме-
чательно, что «пешеходка» 
расположена в судоходном 
русле реки, и перед прохо-
дом судна мостки разбира-
ют. Бывает, что восстанов-
ления связи с «большой» 
землёй приходится ждать 
по часу, и порой – на моро-
зе. Но для жителей Бревен-
ника это не более чем обы-
денность.

Так же о ни пр ив ык-
ли и к пустующим домам. 
Практически в каждом вто-
ром доме на острове выбиты 
окна, некоторые заколоче-
ны. Немало здесь и домов, 
в которых случались пожа-
ры. А есть и вовсе удиви-
тельные строения, больше 
похожие на избушки на ку-
рьих ножках – разобран-
ные снизу. Как нам поясни-
ли местные жители, некото-

рые островитяне распили-
вают пустующие «деревяш-
ки» на дрова.

«А ЗАТЕМ РУХНУЛ 
ПОТОЛОК!»

Отдельная категория –
дома, где жилыми остались 
всего несколько квартир. 
Один из таких – дом на ули-
це Фрунзе, 29, к.1. Как рас-
сказала «Бизнес- классу» Та-
тьяна ЕВТЯЕВА, владели-
ца квартиры в этом доме, ей 
с четырьмя детьми в конце 
прошлого года пришлось 
срочно выехать из-за про-
блем с печками и трещин, 
которые разрослись по по-
толку.

«Проблемы начались 
несколько лет назад, как 

раз с печек – кирпичи стали 
просто рассыпаться. Снача-
ла на кухне, потом в комна-
тах. Я обращалась в управ-
ляющие организации – сна-
чала в «Мегаполис», потом 
в «Пролетарскую» (в этом 
доме сменилась УК. – Прим. 
ред.). Обещ а ли поста-
вить печку на капремонт, 
но последовали отговорки: 
то кирпича нет, то машины… 

А делать за свой счёт очень 
дорого», – пояснила Татьяна.

По её мнению, основная 
проблема аварийности по-
добных домов заключается 
в том, что им не уделяется 
должного внимания со сто-
роны управляющих орга-
низаций. Ведь многие про-
цессы, приводящие к непри-
годности квартир для про-
живания, можно остановить 
на начальных этапах. К со-
жалению, такое случается 
редко.

Вот и дом на Фрунзе 
не стал исключением. Год 
от года его состояние ухуд-
шалось, людям приходилось 
срочно выезжать. Сейчас 
из 12 квартир жилой оста-
ётся только одна.

«Жильцы среднего подъ-
езда уже давно съехали. 
Сейчас вход в него зако-
лочен. Из первого подъез-
да последняя наша сосед-
ка тоже выехала в прошлом 
году. Как и нам, из-за ава-
рийного состояния печек 
и постоянного холода ей 
приходилось жить с обо-
гревателями, – уточнила со-
беседница «БК». – Я нача-
ла бить тревогу из-за тре-
щин на потолке. Во втором 
подъезде в обеих кварти-
рах на втором этаже всё на-
чалось именно с них, а за-
тем потолок рухнул! Это 
очень страшно! Нам вместе 
с детьми пришлось срочно 
покидать квартиру и спасать 
себя».

ОСТРОВА РАССЕЛЕНИЯ
Ещё одна напасть этого 

ныне покинутого дома – пле-
сень, которая активно раз-
рослась по стенам. Никакие 
меры не могли её остано-
вить: ни обработка, ни кос-
метический ремонт.

«Сейчас с ужасом вспо-
минаю: как мы жили в этой 
квартире столько времени 
и дышали всем этим! Ко-
нечно, дом аварийный – это 
видно и невооружённым гла-
зом. Но официально тако-
вым не является. Для того 
чтобы его признать аварий-
ным, нужно пригласить ко-
миссию, а для собственни-
ков осмотр платный. Одно 
дело, когда на него скиды-
ваются 12 семей, другое –
одна, две. Нет, мне не потя-
нуть. К тому же сейчас ещё 
нужно снимать квартиру. 

О маневренном жилье при-
ходится лишь мечтать», – по-
яснила Татьяна Евтяева.

Она обращалась в про-
куратуру, администрацию, 
управляющую компанию 
с просьбой помочь в органи-
зации бесплатной комиссии, 
чтобы признать дом аварий-
ным и в перспективе вклю-
чить его в следующую про-
грамму расселения.

«На бесплатную комис-
сию могут претендовать 
только жильцы муниципаль-
ных квартир. И, как мне по-
яснили, даже в этом случае 
её надо ждать лет пять – оче-
редь большая. С такой про-
блемой столкнулись не толь-
ко мы. На Бревеннике, как вы 
могли заметить, практиче-
ски каждый дом аварийный. 
Но лишь некоторым повезло 
войти в программу расселе-
ния», – с грустью добавила 
собеседница «БК»

Подобных историй мно-
жество и на других архан-
гельских островах: Кего-
строве, Хабарке. Не еди-
ножды на уровне городской 
администрации поднимал-
ся вопрос о разработке от-
дельной программы разви-
тия островных территорий 
Архангельска. И начать нуж-
но именно с решения вопро-
са с аварийным жилфондом.

Очевидно, что возводить 
новые многоквартирные 
дома на островах нецеле-
сообразно. По мнению гла-
вы Архангельска Дмитрия 
МОРЕВА, которое он вы-
сказал на недавней пресс- 
конференции, на таких тер-
риториях нужно развивать 
исключительно индивиду-
альное жилое строительство.

Однако вопрос, что де-
лать с оставшимися много-
квартирными деревянными 
домами, пока завис в возду-
хе. Некоторые из них вклю-
чены в специальные про-
граммы. Но это не решает 
проблему. Нужен отдель-
ный механизм или даже 
программа признания по-
добных домов аварийными 
с их последующим расселе-
нием и сносом. Иначе на па-
мять о славном лесном про-
шлом островов нам останут-
ся лишь деревянные руины. 
И говорить о туристической 
привлекательности подоб-
ных мест можно будет толь-
ко с усмешкой.

Ситуация: На островах сохраняется проблема с «аварийками»

За границами расселения

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист

БК

■ В здании Правительства 
Архангельской области 
отремонтируют холл

Подведены итоги торгов на капитальный ремонт 
холла основного здания Правительства Архангельской 
области. Работы должны стартовать уже в этом году.

Начальная цена контракта – 27,5 млн рублей. За него бо-
ролись четыре компании. Победителем объявлено москов-
ское ООО «Регион Развитие». Фирма предложила выпол-
нить работы за 20,9 млн рублей. Исполнить контракт она 
должна в течение 154 дней с даты подписания.

Дизайн- проект холла здания Правительства Архангель-
ской области разработан ещё в 2020 году. Помещение об-
новят в светлых цветах. Будут сохранены оригинальные 
полы. В оформлении холла найдут своё отражение герб 
России и герб Архангельской области. В едином стиле сде-
лают стойки охраны.

Также в здании правительства отремонтируют четыре 
помещения цокольного этажа. Этот контракт стоимостью 
3,1 млн рублей получил ИП Дружинин А. Н. А вот на ремонт 
крыши здания подрядчика найти не удалось. На эти рабо-
ты планируется потратить 24,4 млн рублей.

Госконтракт

Ф
от

о 
А

на
ст

ас
ии

 Н
ез

го
во

ро
во

й



4
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 21 (1125)  12.06.2023  BCLASS.RUЛидеры рынка

Совсем скоро группа компаний «Автодороги» 
отметит 20-летний юбилей: 17 июня 
2003 года было зарегистрировано головное 
предприятие – ООО «Автодороги». Его 
«визитной карточкой» стала реконструкция 
в 2013-2016 годах участка федеральной 
трассы М8 – подъезда к Архангельску, 
где находится один из главных символов 
города – «кораблик». Сейчас именно 
«Автодороги» занимаются капремонтом 
Краснофлотского моста, Окружного шоссе, 
реконструкцией моста на Ягры. Масштабно, 
фундаментально, профессионально.

В апреле 2023 года у за-
служенного строителя Рос-
сии, основателя Группы 
компаний «Автодороги» 
Владимира БЕЛЯЕВА был 
свой юбилей – 70 лет. На-
кануне дня рождения пред-
приятия мы с большим инте-
ресом пообщались с самим 
Владимиром Дмитриевичем 
и его сыном – генеральным 
директором ООО «Автодо-
роги» Павлом Владимиро-
вичем БЕЛЯЕВЫМ.

ОПЫТ ‒ ОСНОВНОЕ 
ПРЕИМУЩЕСТВО

Владимир Дмитриевич 
Беляев занимается строи-
тельством мостов и дорог 
практически полвека. В своё 
время именно большой опыт 
и знание профессии подтол-
кнули его к созданию соб-
ственного предприятия, в ак-
тиве которого сегодня десят-
ки крупных объектов.

«Я родился здесь – в Ар-
хангельской области: в де-
ревне Лингострово Примор-
ского района. В АЛТИ учил-
ся на строительном факуль-
тете по специальности «До-
роги и аэродромы», но ещё 
тогда, в институте, избрал 
немножко другое направле-
ние – строительство мостов. 
Первый деревянный мостик 
делали в Мезенском райо-
не. Вторая практика была 
уже в Ленинграде: строи-
ли небольшой мост в райо-
не Колпино, а потом занима-
лись реконструкцией набе-
режной реки Мойки недалеко 
от Зимнего дворца. Думаю, 
там, общаясь с питерскими 
мастерами, я впервые почув-
ствовал, что такое профес-
сиональная порядочность 
и внимательное отношение 
к молодым специалистам. 
И сейчас на нашем предпри-
ятии мы этих принципов при-
держиваемся», – рассказы-
вает Владимир Беляев.

Первым местом его 
работы после окончания 
в 1976 году дорожной кафе-
дры АЛТИ стал Мостоотряд 
№ 9.

« С т р о и л и  п р и ч а л ы 
на Экономии, лесозаводах 
№ 25 и № 26. Помню, как ки-
пела тогда жизнь на Север-
ной Двине, один за одним 
из Архангельска уходили 
суда, плоты с лесом… Затем 
из наиболее крупных объ-
ектов был мост в Коми че-
рез реку Усу: он примерно 
втрое протяжённее нашего 
железнодорожного. Морозы 

стояли до минус 50 граду-
сов, и вахты у нас продолжа-
лись не как сейчас – 15 дней, 
а по полгода… Но всё сде-
лали, уложились в срок. По-
том – наш Краснофлотский 
мост. Видите, как вышло: 
я участвовал в строитель-
стве этого моста, а сейчас, 
спустя десятилетия, имен-
но наше предприятие – «Ав-
тодороги» – проводит его ка-
питальный ремонт. А самым 
крупным объектом тех лет 
в Северодвинске для меня 
стал путепровод на проспек-
те Труда».

В 1992-1995 годах Влади-
мир Беляев работал по сво-
ему профилю в администра-
ции Архангельской области.

«Опыт полезный, ин-
тересно было посмотреть 
на дорожную отрасль как бы 
с другой стороны. Но понял, 
что работа в органах власти – 
это не моё, хотелось вернуть-
ся на производство. И тут 
предложение поступило. 
Федеральной трассой тогда 
занимались пять предприя-
тий: Приморское, Холмогор-

ское и Виноградовское ДРСУ, 
Шенкурское ДЭП-211 и Вель-
ское ДЭП-210. Все находи-
лись в сложном финансовом 
положении, четыре уже в про-
цедуре банкротства. Появи-
лось решение объединить 
их под одним предприятием, 
чтобы сохранить то, что оста-
лось. Искали опытного спе-
циалиста. Я объехал все эти 
предприятия, убедился, что 
будет сложно, но не отказал-
ся. Впереди были и реорга-
низации, и смена формы соб-
ственности. Но с этого, мож-
но сказать, началась история 
ООО «Автодороги», – продол-
жает Владимир Беляев.

Автотрассы, мосты и храмы компании «Автодороги»
Бизнес-портрет

В Архангельске стартует первый масштабный инвестпроект, 
в рамках которого нуждающиеся получат новое жильё. 
Группа Аквилон приступила к возведению нового жилого 
комплекса на улице Нагорной, рядом с Ломоносовским 
парком. Администрацией столицы Поморья выдано 
разрешение на строительство.

Напомним, что данный проект по-
лучил статус масштабного по решению 
региональной комиссии по инвести-
ционной политике и развитию конку-
ренции. В соответствии с областным 
законом «О государственной полити-
ке в сфере инвестиционной деятель-
ности» инвестор получает земельные 
участки в аренду без торгов, с обяза-
тельствами построить не менее 20 ты-
сяч кв. м жилья и передать региону 
не менее 7% его площади.

На улице Нагорной – между магази-
ном «Гиппо» и Ломоносовским парком, 
территория которого находится за гра-
ницами строительства – на участке 
в 1,75 га Группа Аквилон построит раз-
новысотный жилой комплекс. «Акви-
лон ROSA», общей площадью 28,5 ты-
сячи кв. м, рассчитан на 400 квартир. 
Сам жилой комплекс с подземным пар-
кингом займёт 26% площади участка, 
на остальной будет выполнено ком-

плексное благоустройство и озелене-
ние. При этом застройщик за свой счёт 
выполнит реконструкцию части терри-
тории парка. В собственность региона 
будет передано примерно 45 квартир.

При строительстве жилого ком-
плекса будет реализована концеп-
ция Э4 – качественно новый стандарт, 
объединивший передовые разработ-
ки компании по энергоэффективно-
сти и ресурсосбережению, эргономи-
ке пространства, экологичности и без-
опасности проживания. Вместе с ум-
ными системам управления домом это 
в итоге даёт жильцам существенную 
экономию как времени, так и бюджета.

Квартиры спроектированы по пе-
редовой европейской концепции «Раз-
умные метры» с разнообразными пла-
нировочными решениями – от студий 
до евро-трёхкомнатных, с балконами 
и лоджиями с панорамным остеклени-
ем; высота потолков – не менее 2,7 м. 

Все квартиры сдаются с отделкой White 
box, можно дозаказать чистовую от-
делку в одном из трёх цветовых реше-
ний: Sand, Terra, Graphite.

Устанавливаются передовые инже-
нерные системы: автоматизированный 
тепловой пункт с датчиками темпера-
туры, коллекторная бесстояковая раз-
водка системы отопления с поквартир-
ным учётом потребления теплоэнер-
гии, двухтарифные счётчики, энерго-
эффективные современные лифты. 
Жилой комплекс оснащается набором 
умных систем inHOME, который пред-
лагает широкий функционал по взаи-
модействию с управляющей компани-
ей и возможностям контроля квартиры 
через мобильное приложение, а также 
видеонаблюдением.

Комплексное благоустройство 
на закрытой дворовой территории вы-
полняется по концепции «Двор без ма-
шин» и предусматривает максималь-
ное озеленение, установку детских 
и спортивных площадок с антитрав-
матическим покрытием и обустрой-
ство зон отдыха. Для самых малень-
ких жильцов будет доступен бесплат-
ный детский клуб «Аквилон KIDS».

Общий объём инвестиций составит 
более 1 млрд руб лей, срок завершения 
строительства – 2026 год.

*Реклама. ФЗ-214. Предложение ограниченно и не является публичной офертой. Сроки акции с 14 июня 2023 года. Подробности по тел.: 
8(8182) 65-00-8. Скидка 20% на первые квартиры в день мероприятия. Денежный эквивалент скидки не выплачивается. Застройщик ООО СЗ 
«Гавань». По адресу: г. Архангельск, ул. Нагорная. Кадастровый номер земельного участка, находящегося в залоге у участников долевого стро-
ительства в силу закона: 29:22:040610:1539, 29:22:040610:63, 29:22:040610:619, 29:22:040610:819 1 этап. ROSA (РОСА) – Роса. Проектная декла-
рация на сайте https://наш.дом.рф

14 июня – старт продаж квартир в новом ЖК Группы Аквилон

«Аквилон ROSA»:
масштабные инвестиции в комфортное жильё

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК
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Автотрассы, мосты и храмы компании «Автодороги»
Бизнес-портрет

«АВТОДОРОГИ»
СЕГОДНЯ

Сегодня Группа компа-
ний «Автодороги» – круп-
нейшее на Северо- Западе 
России объединение до-
рожных предприятий. По-
мимо головного, в группу 
входят ООО «Автодороги- 
Питкяранта», ООО «Авто-
дороги-  Вытегра», ООО «Мо-
стоотряд» и другие органи-
зации.

Среди самых крупных 
объектов группы компаний 
последних лет: капитальный 
ремонт участка федеральной 
дороги М-8 «Холмогоры» – 
подъезд к г. Северодвинску, 

с 19-го по 30-й километр; 
капитальный ремонт мостов 
через реки Лая и Ваймуга; 
строительство мостового 
перехода через реку Устья; 
реконструкция моста через 
Вагу в Вельске и, конечно, 
реконструкция участка трас-
сы М-8, с 1213-го по 1226-й 
километр, с четырьмя транс-
портными развязками, рас-
ширением дороги до четы-
рёх полос. Это особая гор-
дость предприятия – участок 
на подъезде к Архангельску, 
где находится и всем извест-
ный «кораблик».

За четыре года реализа-
ции нацпроекта «Безопас-

ные качественные дороги» 
на территории Архангель-
ской области силами «Авто-
дорог» отремонтировано 18 
объектов общей протяжённо-
стью 243 километра – в Верх-
нетоемском, Вельском, Ко-
ношском, Няндомском, При-
морском, Устьянском и Хол-
могорском районах.

Группа компаний ведёт 
деятельность и в соседних 
регионах – Вологодской об-
ласти и Республике Каре-
лия, где также занимается 
содержанием и ремонтом 
автодорог.

У ГК «Автодороги» – один 
из самых крупных парков до-

рожных машин и спецтехни-
ки на Северо- Западе: более 
1000 единиц.

«Когда я начинал ра-
ботать, среднему грейде-
ру, к примеру, было «10+». 
А на данный момент грейде-
ров старше десяти лет у нас 
практически нет. Сейчас ча-
сто задают вопрос о том, 
испытываем ли мы какие-то 
трудности с поставкой техни-
ки, которая шла в основном 
под зарубежными бренда-
ми, комплектующих и запча-
стей. Отвечу: нет, многие за-
воды на территории России 
достаточно быстро и успеш-
но переквалифицировались 

полностью на отечественное 
производство. Поэтому спо-
койно приобретаем всё не-
обходимое для выполнения 
и наращивания объёмов ра-
бот», – рассказал генераль-
ный директор ГК «Автодоро-
ги» Павел Беляев.

Другое важное конку-
рентное преимущество – 
собственные заводы, кото-
рых сейчас уже семнадцать.

«На своих заводах мы 
производим все виды ас-
фальтобетонных смесей 
и других составляющих для 
полноценного обеспече-
ния дорожных работ. К при-
меру, в 2022 году ООО «Ав-

тодороги» произведено бо-
лее 300 тысяч тонн асфаль-
тобетона. Производства рас-
положены вблизи основных 
участков строительства, ре-
монта и содержания авто-
дорог, имеют современ-
ные лаборатории. Конеч-
но, это снимает многие во-
просы: и по качеству мате-
риалов – в своём мы увере-
ны, и по их доставке. Кроме 
того, наличие собственных 
производств, сети филиа-
лов и участков позволяет нам 
брать не только большие кон-
тракты по БКД, но и малень-
кие муниципальные на тер-
риториях присутствия: эта 

часть работы имеет уже ско-
рее социальное значение – 
помогаем местным админи-
страциям», – поясняет Павел 
Беляев.

Эффективность логисти-
ки также повышают наличие 
собственного парка грузо-
вых вагонов, железнодорож-
ных тупиков, водного транс-
порта. Ежегодно группа ком-
паний инвестирует сотни 
миллионов рублей в модер-
низацию и развитие произ-
водственной базы.

«Но самая сильная наша 
сторона – количество выпол-
ненных контрактов, высокое 
качество работ. Первое, чему 
доверяют заказчики, – сло-
жившейся за десятилетия 
репутации», – отмечает Па-
вел Владимирович.

«КАК БЕЗ КАДРОВ?!»
Только в Архангельской 

области в ГК «Автодороги» 
работает около 1500 чело-
век. Группу компаний отли-
чают достойные зарплаты 
и современные условия тру-
да работников, полный ком-
плекс социальных гарантий.

Но и дорожники, и стро-
ители сегодня говорят о не-
хватке молодых кадров: как 
инженеров, так и рабочих 
специалистов. В созданной 
ещё в советские годы си-
стеме случился сбой. Вы-
ход – заново налаживать со-
трудничество с техникумами 
и вузами.

«Совместно с одним 
из ключевых заказчиков – 
«Упрдор «Холмогоры» – мы 

провели большую, углублён-
ную работу по изучению си-
туации с кадрами в регионе, 
поделились своими предло-
жениями с Правительством 
Архангельской области, «До-
рожным агентством «Архан-
гельскавтодор». Мы счита-
ем наиболее перспектив-
ным возвращение целевого 
набора. И, по сути, в нашей 
группе компаний он уже есть: 
заключаем договоры с ребя-
тами, которые хотят учиться 
дальше, получать дорожные 
специальности, в том чис-
ле с выпускниками технику-
мов, направляем их в вузы. 
Оказываем финансовую под-
держку в виде стипендии или 

частичной оплаты учёбы. Ко-
нечно, берём на практику 
студентов», – добавляет Па-
вел Владимирович.

Как говорят Беляевы, 
от родителей зависит, вы-
растет ребёнок «диванным 
блогером» или высококласс-
ным специалистом.

«Мои сыновья воспиты-
вались дорогами. Матвей, 
например, недавно окончил 
Вологодский государствен-
ный университет и сейчас 
уже работает на нашем объ-
екте на Окружном шоссе», – 
добавляет Владимир Беляев.

ЕСТЕСТВЕННОЕ 
СТРЕМЛЕНИЕ

Поддержку социально 
важных проектов в группе 
компаний называют доброй 
традицией.

«На данный момент мы 
представлены в 12 районах 
Архангельской области и ста-
раемся помогать поселени-
ям в их нуждах. Чаще всего 
обращаются местные адми-
нистрации, школы и детские 
сады, медицинские и соци-
альные учреждения. В Архан-
гельске такая помощь тоже 
требуется нередко», – пояс-
няет Павел Беляев.

Так, в 2022 году было от-
ремонтировано дорожное 
покрытие на территории ко-
видного госпиталя Архан-
гельской областной клини-
ческой больницы, в Архан-
гельском многопрофиль-
ном реабилитационном цен-
тре для детей восстановлен 
бассейн.

Д м и т р и й  Я с к о р -
ский, главный архитектор 
МихаилоАрхангельского ка-
федрального собора, освя-
щённого также в 2022 году, 
в одном из интервью «БК» 
отметил ГК «Автодороги» 
среди главных помощни-
ков и меценатов строитель-
ства. Ранее, в 2020 году, при 
поддержке группы компа-
ний были возведены храмы 
в честь Рождества Богоро-
дицы в Уйме и Мезени.

«Для нас поддержка со-
циальных проектов, содей-
ствие укреплению правосла-
вия на Севере – это не бла-
готворительность. Это есте-
ственное стремление – так 
было всегда», – говорит Вла-
димир Беляев.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Павел БЕЛЯЕВ, 
генеральный директор 
ООО «Автодороги»:

– За период существования 
объединения предприятий реа-
лизованы сотни успешных про-
ектов, заказчиками которых вы-
ступили федеральные, регио-
нальные и муниципальные уч-
реждения и организации. Нам 
доверяют наиболее ответствен-
ные и сложные контракты.

Владимир Беляев: 
«Краснофлотский стал

для нас ещё одной
«визитной карточкой». 

Виды работ и технологии, 
применяемые при реализации 

проекта, – уникальны!»
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В этом году фестиваль новой культуры 
«Белый июнь» начнётся 22 июня 
с большого книжного дня в Северодвинске 
и продолжится в Архангельске до 2 июля. 
Фестиваль расширят за счёт новых 
направлений и площадок, в его рамках 
состоится празднование Дня города и Дня 
молодёжи.

«Белый июнь» – масштаб-
ный фестиваль, и я думаю, 
что он уже вошёл и в обще-
российский календарь собы-
тий. Для нас важны такие ме-
роприятия, потому что бла-
годаря им развивается ту-
ризм. По прошлому году мы 
уже знаем, что в этот пери-
од у нас заполнены гости-
ницы, увеличивается по-
ток и участников фестива-
ля, и туристов», – отметила 
на встрече с журналистами 
министр культуры Архан-
гельской области Оксана 
СВЕТЛОВА.

В этом году фестиваль 
дополнят два новых направ-
ления – «Белый июнь. Дети» 
и «Белый июнь. Цифра».

Кульминационных мо-
ментов, как и в прошлом 
году, два: это первые 
(с 23 июня по 25 июня) и вто-
рые (с 30 июня по 2 июля) фе-
стивальные выходные, вклю-
чая вечер пятницы.

Территория проведения 
фестиваля вырастет вдвое. 
Если в прошлом году «Белый 
июнь» занял Петровский парк 
и музыкальную сцену у теа-
тра драмы, то сейчас пла-
нируется задействовать всё 
место не только за театром, 
но и перед ним. При этом му-
зыкальная программа будет 
проходить на Красной при-
стани. Ещё одной площад-
кой фестиваля станет IT-парк 
«Цифровая Арктика».

В Петровском парке рас-
положатся площадки четы-
рёх направлений: «Белый 
июнь. Книги», «Белый июнь. 
Арт», «Белый июнь. Игра» 
и – частично – «Белый июнь. 
Цифра». На площади у теа-
тра – «Белый июнь. Дети», 
«Белый июнь. Еда» и точ-
ка входа для «Белый июнь. 
Цифры».

Инфраструктура фести-
валя также развивается: по-
явятся новые домики для 
торговли, большие ярма-
рочные шатры и дополни-
тельные шатровые комплек-
сы. Ни одна из дорожек Пе-
тровского парка не будет пу-
стовать.

Фестиваль «Белый июнь» 
сотрудничает со многими 
другими мероприятиями, ко-
торые пройдут в Архангель-
ске в этот период. Празднич-
ная программа, посвящён-
ная Дню города (25 июня), 
по сути станет частью фе-
стиваля и даже получила 
название «Белый июнь. Го-
род». На Красной пристани 
запланирован большой кон-
церт, который дирекция фе-
стиваля «Белый июнь» орга-
низует совместно с админи-
страцией Архангельска.

«Мы хотим сделать горо-
ду большой подарок и орга-

низовать концерт симфони-
ческого оркестра под управ-
лением Виктора Воробьёва. 
Это будет музыка разных 
эпох, отечественного и за-
рубежного кино. А в конце 
прозвучит гимн Архангель-
ска в исполнении симфони-
ческого оркестра, что будет 
одновременно и значимо, 
и очень красиво», – подчер-
кнул директор Поморской 
филармонии и Фонда раз-
вития культуры и искус-
ства Архангельской обла-
сти, генеральный дирек-
тор и генеральный про-
дюсер фестиваля «Белый 
июнь» Василий ЛАРИО-
НОВ.

День молодёжи празд-
нуется в последнюю суббо-
ту июня, так что ему было 
просто «предписано» влить-
ся в фестиваль. Кроме того, 
с программой «Белого июня» 

частично пересекается про-
грамма Фестиваля уличных 
театров: как обещают орга-
низаторы, они дополнят друг 
друга, но события не будут 
наслаиваться одно на дру-
гое, чтобы горожане и гости 
Архангельска успели побы-
вать на всех интересных им 
мероприятиях.

КНИЖНАЯ ЯРМАРКА
Регистрация для изда-

тельств в рамках направ-
ления «Белый июнь. Книги» 
была закрыта ещё два ме-
сяца назад – все места ра-
зобраны. Да, издательства 
со всей страны, включая 
Москву и Санкт- Петербург, 
выстраиваются в очередь, 
чтобы попасть на «Белый 
июнь». Кроме того, в этом 
году на фестивале состоит-
ся съезд литературных музе-
ев регионов.

«Тема фестиваля обозна-
чена как «личный пример». 
И писатель – это очень хо-
роший личный пример. Он 
может рассказать о том, 
как и что он пишет, что сам 
читает. Чтение оказывает 
влияние как на детей, так 
и на взрослых. Мне кажет-
ся, хорошая книга способна 
перевернуть судьбу челове-
ка, даже если ему 70 лет», – 

считает Михаил ФАУСТОВ, 
программный директор 
фестиваля «Белый июнь» 
и руководитель направле-
ния «Белый июнь. Книги».

ДЕТСКАЯ ПРОГРАММА
Пока взрослая програм-

ма будет проходить, как это 
было и раньше, за театром 
драмы, детская программа 
полностью – с тремя лекто-

риями, отдельной сценой 
и отдельной книжной ярмар-
кой – переместится на пло-
щадку перед театром.

Детский праздник тоже 
обещает быть очень боль-
шим: помимо книжной части, 
запланированы театральная 
программа и торжественное 
открытие. По словам Михаи-
ла Фаустова, это будет «ма-
ленький кусочек сказки».

«А взрослые получат воз-
можность узнать, какие кни-
ги интересны современным 
российским детям – думаю, 
многие удивятся. Говорят, 
что наши дети мало читают, 
но, поверьте, это не совсем 
верно. Они читают, и с увле-
чением, есть писатели, ко-
торые собирают вокруг себя 
огромные толпы юных по-
клонников», – отметил Ми-
хаил Фаустов.

ГАСТРОНОМИЧЕСКИЙ 
ФЕСТИВАЛЬ

Режиссёром уличного га-
строномического фестива-
ля «Еда поморская и замор-
ская» станет создатель и ав-
тор проекта «Гастрономиче-
ская карта России» Екатери-
на Шаповалова.

Гастрономический фе-
стиваль будет разделён 
на три части. Первая часть – 

традиционная – это формат 
ресторанного фестиваля, 
на который подано 22 заяв-
ки. Вторая часть – уличная – 
пройдёт на площади перед 
драмтеатром: там можно бу-
дет попробовать новые блю-
да региональной кухни, а ре-
стораны представят свои 
новинки. Также 1 и 2 июля 
в двух шатрах будет прохо-
дить деловая программа.

«Наше туристическое со-
общество 1 июля представит 
свои предложения по Архан-
гельской области для жите-
лей и гостей. А 2 июля состо-
ится гастрономическая ла-
боратория от Екатерины Ша-
поваловой и её команды, где 
расскажут, что такое русская 
кухня и как использовать ре-
гиональный компонент для 
продвижения бизнеса», – 
объяснила руководитель 
Центра развития туриз-
ма и культуры Архангель-
ской области Екатерина 
ТРОФИМОВА.

В гастрономическом фе-
стивале примут участие ре-
стораны Архангельска и Се-
веродвинска, а также Мур-
манской области, Респу-
блики Карелия и Камчатско-
го края.

ЯРМАРКА
КРЕАТИВНЫХ 
ИНДУСТРИЙ

В этом году снова состо-
ится и ярмарка креативных 
индустрий в рамках направ-
ления «Белый июнь. Арт». 

Подано 160 заявок – ров-
но в два раза больше, чем 
в прошлом году.

Кроме уже знакомых шоу, 
дефиле от северных дизай-
неров, будет организована 
большая программа мастер- 
классов по традиционным 
ремёслам.

Кстати, «Тайбола» для 
фестиваля «Белый июнь» 
создаст специальный арт-
объект.

ИГРЫ, ШОУ
И КИБЕР-СПОРТ

Направление «Белый 
июнь. Игра» появилось 
в 2022 году и оказалось 
очень востребованным, по-
скольку в нём задейство-
ваны различные молодёж-
ные субкультуры, которые 
раньше на больших город-
ских площадках представ-
лены не были. В первую оче-
редь, это культуры косплея 
и реконструкций. Заплани-
рованы несколько турни-
ров по кибер- спорту, боль-
шое косплей-шоу. На фести-
валь приедут представите-
ли основных федеральных 
стриминг- платформ и звёз-
ды комиксов, будут проведе-
ны игры и лекции.

ЦИФРОВАЯ КУЛЬТУРА
Запрос на направление 

«Белый июнь. Цифра» стал 
очевиден ещё в прошлом 
году. Тема новых техноло-
гий, IT и инноваций оказа-
лась подходящей для пода-

чи в фестивальном формате. 
Причём вовлекать в мир тех-
нологий будут не только про-
фессиональное сообщество, 
но и общественность. Про-
фессионалы, любители, но-
вички – все желающие най-
дут то, что понятно и полез-
но именно им.

А на большом пленар-
ном заседании федеральные 
спикеры расскажут о цифро-
вой культуре: как она рабо-
тает и каким образом при-
влекать к ней внимание мо-
лодёжи.

МУЗЫКАЛЬНАЯ 
ПРОГРАММА

По наполнению и объёму 
самой крупной частью фе-
стиваля станет музыкальная. 
Направление «Белый июнь. 
Музыка» займёт три пло-
щадки, включит несколько 
десятков крупных событий. 
Организатором выступа-
ет Поморская филармония. 
В рамках этого направления 
запланированы специальные 
ночные концерты в Кирхе.

«Мы намеренно устрои-
ли так, чтобы концерты были 
как можно позже. После со-
бытий фестиваля зрители 
охотно придут на концерт 
или постановку, и, что осо-
бенно важно, это будет про-
исходить в особой атмосфе-
ре белых ночей», – пояснил 
Василий Ларионов.

Директор Поморской фи-
лармонии отметил, что му-
зыкальные события также 
в первую очередь нацелены 
на молодёжь, поэтому од-
ним из важных пунктов явля-
ется возможность посеще-
ния мероприятий по Пушкин-
ской карте.

На протяжении всего фе-
стиваля в Петровском пар-
ке будет работать музыкаль-
ная сцена.

З а к р о е т ф е с т и в а л ь 
большой open-air концерт 
на Красной пристани.

В общей же сложности 
в этом году в программы 
«Белого июня» входит около 
400-500 мероприятий.

«На самом деле вся рабо-
та у нас ещё впереди. Нужно 
сделать так, чтобы к 22 июня 
город снова погрузился в эту 
непередаваемую и незабы-
ваемую фестивальную ат-
мосферу», – подытожил Ва-
силий Ларионов.

Бренды лета: Как в Архангельске пройдёт четвёртый фестиваль «Белый июнь»

«Что интересно молодёжи – интересно и нам»

Мария ДЕНИСОВА

журналист
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В Архангельской области прошёл заключительный полуфинал 
проекта «Экософия» президентской платформы «Россия – 
страна возможностей», партнёром которого выступил Северный 
Арктический федеральный университет имени М. В. Ломоносова.

Мероприятия проекта 
стали площадкой для обсуж-
дения экологических про-
блем, которых год от года 
становится всё больше. 
А значит – возрастает спрос 
на специалистов в области 
экологии, подготовкой ко-
торых занимаются в аркти-
ческом вузе.

«САФУ – в числе «зелё-
ных» вузов России. Тема эко-
логии красной нитью про-
ходит через все три мис-
сии университета: обра-
зование, научную деятель-
ность и, конечно, социально- 
воспитательную работу. Эко-
логией пронизана жизнь на-
шего вуза. Это наше ми-
ровоззрение, наша экосо-
фия», – отметила ректор 
САФУ имени М. В. Ломоно-
сова Елена КУДРЯШОВА.

В вузе немало образова-
тельных экологических про-
грамм. Они открыты в Выс-
шей школе естественных 
наук и технологий на всех 
у р о в н я х о б р а з о в а н и я. 
В частности, можно прой-
ти обучение по программе 
бакалавриата «Природно- 
ресурсный потенциал Аркти-
ки». Её выпускники могут ра-
ботать в учреждениях, зани-
мающихся охраной и мони-

торингом природной среды, 
в научно- исследовательских 
организациях и лаборатори-
ях.

Среди потенциальных 
работодателей – крупные 
добывающие и перераба-
тывающие предприятия, за-
поведники и национальные 
парки, а также туристиче-
ские компании нашего реги-
она. Это направление весьма 
востребовано с учётом раз-
вития экологического туриз-
ма как в целом в России, так 
и конкретно в Архангельской 
области.

«В последние 20 лет ста-
новится всё актуальнее за-
прос на комфортную «зелё-
ную» среду. Российское при-
родоохранное законодатель-
ство очень жёсткое, поэто-
му потребность в специа-
листах в этой области ра-
стёт. Это связано и с прово-
димыми реформами, в част-
ности в сфере обращения 
с отходами, которая нача-
лась в Архангельской обла-
сти в 2019 году», – отметил 
лаборант-исследователь 
ЦКП НО «Арктика» Тимо-
фей РЕЗВЫЙ – выпускник 
САФУ по направлению под-
готовки «Экология и приро-
допользование».

Тимофей занимается ис-
следованием микропласти-
ческого загрязнения, ведёт 
группу «Экология и обще-
ство | Поморье» «ВКонтак-
те», а также участвует в дру-
гих «зелёных» проектах. 
По его мнению, чтобы стать 
успешным экологом, необхо-
димо постоянно самосовер-
шенствоваться: проходить 
различные курсы, узнавать 
новую информацию, погру-
жаться в правовые аспекты.

В СВЯЗКЕ 
С ПРЕДПРИЯТИЯМИ
Университетом налажено 

взаимодействие с ведущи-
ми предприятиями, целена-
правленно идущими по эко-
логическому пути развития. 
Среди них – АЦБК, на пло-
щадках которого бывают 
студенты- экологи САФУ. Для 
них это ценный опыт, а для 
сотрудников предприятия – 
возможность внести свою 
лепту в процесс образова-
ния будущих коллег.

«САФУ принял решение, 
что программы технологов 
будут дополнительно «нагру-
жаться» вопросами охраны 
окружающей среды, а учеб-
ные программы экологов – 
содержать вопросы по тех-

нологии. Это очень важно 
для подготовки квалифици-
рованных кадров», – счита-
ет главный эколог АО «Ар-
хангельский ЦБК» Евгения 
МОСКАЛЮК.

Ещё больше углубиться 
в экологические науки мож-
но в магистратуре на одном 
из направлений: «Управле-
ние экологическими рисками 
в Арктике» или «Экологиче-
ская безопасность в Арктике».

Студенты, которые ре-
шили всерьёз посвятить 
свою научную деятельность 
экологии, могут поступить 
в аспирантуру по направ-
лению «Биология» на про-
грамму «Экология» при ка-
федре биологии, экологии 
и биотехнологии. Учёных- 
экологов готовят в аспиран-
туре и по направлению «Лес-
ное хозяйство».

ИССЛЕДОВАНИЯ 
НА ПРОСТОРАХ АРКТИКИ

В вузе есть и уникальная 
образовательная програм-
ма» – «Арктический плаву-
чий университет». На основ-
ном исследовательском суд-
не «Профессор Молчанов» 
в летний период проходит 
две-три экспедиции. В Арк-
тику традиционно отправ-
ляются не только студенты 
САФУ, но и учащиеся вузов 
Москвы, Тюмени и Томска.

«В прошлом году в рам-
ках рейса плавучего аркти-
ческого университета ис-
пытывался робот – уборщик 
мусора в Арктике. У нас есть 
системы мониторинга лесов, 
свалок, позволяющие опре-
делить текущую ситуацию 
и предотвратить опасные яв-
ления», – отметила Елена Ку-
дряшова.

Также у университета 
налажено взаимодействие 
с другими странами, сре-
ди которых – Индия и Китай, 
являющиеся наблюдателями 
Арктического совета.

«В этих странах работают 
очень серьёзные исследова-
тельские центры, связанные 
с Арктикой. У нас есть и со-
вместные образовательные 
программы двух дипломов. 
Представители этих стран 
обучаются в нашем универ-
ситете, участвуют в экспеди-
циях «Арктического плавуче-
го университета». А с учётом 
развития экономических от-
ношений с восточными госу-
дарствами наши связи с Ин-
дией и Китаем будут толь-
ко укрепляться», – убежде-
на ректор САФУ.

Анна КОПТЯЕВА

В рамках полуфинала проекта «Экософия» 
в Северном Арктическом федеральном 
университете состоялась «арктическая 
гостиная» на тему «Экоповестка 
в журналистике и публицистике». Участники 
обсудили ценность подобных проектов, 
вопросы формирования экосообщества 
и потребность в профессиональных кадрах.

«До недавнего време-
ни у нас не существовало 
позитивной экологической 
повестки и слово «экология» 
было равно слову «пробле-
ма». Но, на мой взгляд, по-
ложительная повестка спо-
собна гораздо лучше объ-
единять людей», – отметил 
председатель обществен-
ного совета при Росгидро-
мете и председатель экс-
пертного совета проекта 
президентской платфор-
мы «Россия – страна воз-
можностей» «Экософия» 
Вадим ПЕТРОВ.

Вадим Петров уверен, что 
сегодня в журналистике и пу-
блицистике следует продви-
гать и поддерживать именно 
позитивные проекты, чтобы 
они могли тиражироваться, 
развиваться и получать фи-
нансовую поддержку – такой 
контент побуждал бы больше 
людей к ведению экологично-
го образа жизни.

Светлана ТЮКИНА, ди-
ректор Интеллектуально-
го центра – научной би-
блиотеки САФУ, на приме-

ре Поморской энциклопе-
дии напомнила участникам 
форума «Экософия», что при 
написании материала важ-
но использовать несколь-
ко источников и обязатель-
но верифицировать инфор-
мацию.

«Северный Арктический 
федеральный универси-
тет является соавтором По-
морской энциклопедии. Это 
наша гордость. Архангель-
ская область – один из не-
многих регионов, где есть 
такой большой обзорный 
труд в пяти томах. Отдель-
ный том посвящён природе, 
и как раз о нём мои колле-
ги говорят, что его хочется 
всё время обновлять и до-
полнять. Информации всег-
да требуется актуализация 
и верификация», – добави-
ла Светлана Тюкина.

СЕРЬЁЗНАЯ БАЗА 
ДЛЯ СТУДЕНТОВ

Встреча с первым за-
местителем генерально-
го директора президент-
ской платформы «Рос-

сия – страна возможно-
стей» Алексеем АГАФО-
НОВЫМ прошла в формате 
открытого микрофона.

«Я хочу сказать огромное 
спасибо хозяевам площад-
ки – Северному Арктическо-
му федеральному универси-
тету – за гостеприимство. 
Во время экскурсии по уни-
верситету мы убедились, на-
сколько серьёзную и впечат-
ляющую базу здесь созда-
ли. Уверен, что из стен САФУ 
выходит очень много ярких, 
талантливых ребят, имена 
которых мы ещё не раз ус-
лышим», – поделился впе-
чатлениями Алексей Ага-
фонов.

Ректор Северного Арк-
тического федерально-
го университета Елена 
КУДРЯШОВА поздравила 
участников и экспертов фо-
рума со Всемирным днём 
окружающей среды и Днём 
эколога в России.

«Организаторы и участ-
ники «Экософии» за эти дни 
успели познакомиться с осо-
бенностями арктической по-
годы и природы, посмотре-
ли много интересных мест, 
провели очень интересные 
мастер- классы и экологи-
ческий праздник. Но са-
мое главное, что, несмотря 
на прохладную погоду и про-
ливные дожди, мы видели 
только оптимистичные лица 
и горящие глаза», – подчер-
кнула Елена Владимировна.

Участники проекта от-
метили, что «Экософия» 
вместе с САФУ – как ключ 
от всех дверей. С его помо-
щью можно зайти в каждое 
помещение или аудиторию, 
узнать много нового от экс-
пертов, найти пути решения 
проблем и возможности для 
самореализации. Именно 
на это и нацелен проект.

ПОТРЕБНОСТЬ 
В ЭКОЛОГАХ

На встрече говорилось 
и о развитии кадрового по-
тенциала. По словам Алек-
сея КУЗЬМИНА, руководите-
ля управления Росприрод-
надзора по Ростовской об-
ласти и Республике Калмы-
кия, потребность в профес-
сиональных экологах в Рос-
сии сегодня высока.

«Удивительно, но чем 
выше вакантная долж-
ность, тем тяжелее найти 
того, кто сможет её занять. 
При этом квалифицирован-
ных и мотивированных спе-
циалистов, которые ищут 
вакансию и желают устро-
иться, достаточно много. 
Но почему-то такие работо-
датели и соискатели очень 
редко друг друга находят, – 
отметил Алексей Кузьмин. – 
Благодаря Елене Владими-
ровне на базе САФУ реали-
зуется проект, который по-
зволяет связать потребно-
сти и те возможности, кото-
рые у нас есть. В этом преи-

мущество участия в подоб-
ных проектах и обучения 
в вузах такого класса. Имен-
но здесь ребята вливаются 
в определённый коллектив, 
становятся востребованны-
ми и получают возможность 
развиваться дальше».

Алексей Агафонов рас-
сказал, что сейчас в России 
у выпускников вузов есть 
большие перспективы для 
самореализации. К приме-
ру, они могут основать своё 
дело. Этому способству-
ет большое количество мер 
поддержки предпринима-
телей.

«Нужно пробовать, ста-
раться воплотить в жизнь 
свои идеи, и лучше де-
лать это в большой коман-
де. Здесь нет никаких огра-
ничений, – уверен Алексей 
Агафонов. – Очень радост-

но, что люди, которые за-
нимаются бизнесом, так-
же приняли участие в про-
екте «Экософия». Уверен, 
что их должно быть больше. 
И на следующий год, воз-
можно, нам стоит приду-
мать отдельную номинацию 
или даже отдельное направ-
ление для бизнеса в рамках 
нашего форума».

Участники «арк тиче-
ской гостиной» поддержа-
ли эту идею и отметили, что 
вовлечение представите-
лей разных компаний по-
зволит добавить практико- 
ориентированности тем 
проектам, которые уже есть 
у студентов САФУ, и будет 
способствовать их полно-
ценному внедрению в ре-
альный сектор экономики.

Мария ДЕНИСОВА

В САФУ прошёл заключительный полуфинал форума «Экософия»

Ключ от всех дверей

В России растёт спрос на кадры в сфере экологии

«Это наша философия»
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Предприниматель из Архангельской области 
Евгений СИНИЦЫН участвовал в XI сезоне 
популярного телевизионного проекта «Голос». 
Не дошёл до финала, но полюбился зрителям 
за свой певческий талант и глубокое 
прочтение музыкального материала. 
В интервью «Бизнес- классу» Евгений 
рассказал о том, какое значение имела 
для него поездка на «Голос» и как связаны 
с музыкой дальнейшие планы на жизнь.

«Люблю бруталов в ис-
кусстве» – так отозвался 
на выступление Евгения Си-
ницына наставник XI сезона 
«Голоса» Владимир Пресня-
ков. И он, и другие наставни-
ки – Полина Гагарина, Антон 
Беляев и Баста – высоко оце-
нили вокальные данные на-
шего земляка, о чём едино-
гласно заявили на «слепых» 
прослушиваниях. По мнению 
музыканта Антона Беляева, 
вельчанин стал одним из не-
многих участников сезона, 
чьё исполнение было прак-
тически чистым.

При этом Евгений Сини-
цын не имеет полного музы-
кального образования. Ему 
тридцать лет, в обычной жиз-
ни – предприниматель, зани-
мается грузоперевозками. 
История, вызывающая, как 
минимум, уважение, а так-
же логичный вопрос: поче-
му с таким талантом ещё 
не на большой сцене?

ШОУ «ГОЛОС»
– Евгений, как решил-

ся участвовать в телеви-
зионном проекте «Голос»?

– Прежде всего отмечу, 
что ни разу за десять лет су-
ществования проекта не по-
давал заявки на участие. 
Хотя, да, очень хотелось: 
«Голос» был своеобразным 
гештальтом… И однажды 
в 2022 году хорошая знако-
мая – Наталья Репницына, 
известная в Архангельске 
как джазовый инструмен-
талист – написала: «Женя, 
я подала заявку на участие 
в «Голосе». Сообщение 
прочитал с таким подтек-
стом: мол, даже я, по сути, 
не профессиональная во-
калистка, решилась на уча-
стие в проекте, а ты чего?! 
Это стало толчком к дей-
ствию. К тому же за десять 
лет мой вокал значительно 
развился. Появилось пони-
мание того, когда, как и что 
петь, где необходимо про-
тянуть, добавить вибрации 
и так далее. Словом, почув-
ствовал уверенность в сво-
их силах.

– Что было потом? Ка-
кие песни выбрал для про-
екта?

– Помню, ехал в машине 
и что-то на диктофон напел… 
Несколько аудио прикрепил 
к заявке и отправил на по-
чту «Первого канала». Из ты-
сячи заочных заявок отобра-
ли всего несколько десятков. 
Я оказался в числе тех счаст-
ливчиков, кого пригласили 
на очный этап – на прослуши-
вание в телецентр «Останки-
но». Там исполнил две песни: 
первую – композитора и пев-
ца Лучио Далла «Карузо», 
вторую – «Исповедь» из ре-
пертуара Николая Носкова. 
Потом пригласили на «пе-
реслушку» к музыкально-
му менеджеру и телепродю-
серу Юрию Аксюте. Ему ис-
полнил эти же композиции, 
на что он сказал: «Идём даль-
ше!» А дальше были «слепые» 
прослушивания.

– Как к ним готовился?
– Это был тот ещё квест! 

Дело в том, что я отправил 
около десяти видео со сво-
им исполнением разных 
композиций – и всё время 
приходил отказ «по адми-
нистративным причинам». 
«Первый канал» ввёл мно-
го ограничений, не сотруд-
ничает с некоторыми арти-
стами. К тому же предпо-
чтение отдаётся россий-
ским, а не зарубежным пес-
ням. Правда, я тоже больше 
люблю петь русские компо-
зиции. В конце концов по-
сле многих тщетных попы-
ток записал видео с песней 
Игоря Николаева на стихи 
Павла Жагуна- Линник «Там 
нет меня». И ней и высту-
пил на «слепых» прослуши-
ваниях.

Нам до последнего не го-
ворили, кто будет в составе 
жюри, – лишь на генеральной 
репетиции выяснился пол-
ный состав. Если бы был жив 
Александр Градский, я мил-
лион процентов пошёл бы 
к нему. Он мастер своего 
дела! Уверен, Градский мно-
гое бы мне дал – даже про-
сто словом… Когда во вре-
мя исполнения песни ко мне 
повернулись все наставни-
ки, появился выбор. Я назвал 
Владимира Преснякова, по-
считав, что музыкально он 
мне ближе. Возможно, этот 

выбор и стал моей ошибкой. 
Все, кто следил за моим уча-
стием в «Голосе», знают, что 
после «Поединка» я покинул 
проект. Решение наставни-
ка уважаю, но если была бы 
возможность «переиграть», 
отправился бы всё-таки 
в команду к Антону Беляе-
ву. Музыкантов такого уров-
ня, как он, в России единицы. 
За кулисами, после исполне-
ния Антон много тёплых слов 
сказал о моём выступлении. 
Но кто знал, что так всё обер-
нётся…

– Было ли сложно вы-
ступать перед звёздным 
жюри?

– Выступать – нет. В мо-
мент выступления забыва-
ешь о том, что происходит во-
круг. И всем будущим участ-
никам «Голоса» рекомендую 
во время выступления погру-
зиться в песню и не обращать 
внимания ни на то, что про-
исходит в зрительном зале, 
ни на действия наставников. 
А главное, когда во время ис-
полнения наставники обора-
чиваются, не показывать сво-
ей радости, потому что на-
чинаешь теряться… Считаю, 
что мне удалось совладать 
с эмоциями и сделать имен-
но так.

МУЗЫКА И СЕМЬЯ
– Кому первому позво-

нил, когда узнал, что про-
шёл «слепые» прослуши-
вания?

– Супруге. Она распла-
калась от счастья. Следую-
щими были сестра, подру-
га (одноклассница из Вель-
ска, где я родился и вырос), 
мама. С мамой долго прого-
ворили.

Кстати, сестра и брат, 
как и я, учились в Вельской 
детской музыкальной шко-
ле. Сестра – на хоровом от-
делении, играла на фортепи-
ано, старший брат – на бая-
не. Изначально меня также 
отдали на отделение баяна, 
но мне этот инструмент со-
всем не нравился: слишком 
большой был… В подрост-
ковом возрасте участво-
вал в школьных хорах. А моё 
первое сольное выступление  
прошло на сцене Вельского 
Дома культуры. До сих пор 
помню те свои впечатления – 
понравилась реакция зрите-
лей. Понял, что хочу ощущать 
это снова и снова.

– Ты поступил в Ар-
хангельский музыкаль-
ный колледж, но не окон-
чил его. Почему?

– Да, в 2009 году по-
ступил на вокальное отде-
ление. Педагог Мария Вик-
торовна Крикорова, кото-
рая была на экзаменацион-
ном прослушивании, сказа-
ла, что я иду к ней – учиться 
академическому вокалу. Не-
смотря на то, что проучился 
только два года, она многое 
в меня вложила. Дала музы-
кальную базу, чувство музы-
ки. Великий педагог – низкий 
поклон ей!

Но при этом меня продол-
жало тянуть на качественную 
эстрадную музыку. Выходил 
из колледжа, где считан-
ные минуты назад пел у ро-
яля по нотам, а в наушниках 
уже звучали Брайн Макнайт, 
Крейг Дэвид, Дима Билан… 
А бросил колледж по семей-
ным обстоятельствам – вы-
нужден был начать работать. 
Но музыка осталась со мной.

– Чем для тебя музыка 
является сегодня?

– Основой всей жизни. 
Без неё я не знаю, что бы де-
лал. С самого утра до позд-
него вечера музыка всегда 
со мной. Я разное слушаю – 
от русского рока до Лучано 
Паваротти. Кстати, у вока-
листа, даже когда он просто 
едет в машине с закрытым 
ртом и слушает музыку, всё 
равно работают голосовые 
связки. Связки – это те же 
мышцы, которые нужно тре-
нировать, чтобы они были 
эластичными. И если это по-
нимать и правильно исполь-
зовать, то многого можно до-
стичь в вокале, даже просто 
слушая.

ЖИЗНЬ ПОСЛЕ ПРОЕКТА
– Вопрос спустя вре-

мя: чем проект «Голос» 
стал для тебя?

– Подчеркну, что случай-
ных людей на проекте нет. 
Все участники – невероятно 
талантливые, трудолюбивые, 
харизматичные. Я поддержи-
вал членов своей команды 
в рамках XI сезона, голосо-
вал. Познакомился и с боль-
шой командой проекта, где 
каж дый – профессионал 
своего дела. Безумно счаст-
лив, что попал на «Голос»: это 
не просто значимое событие 
в жизни – это определённая 
ступень. Один из лучших му-
зыкальных проектов в нашей 
стране.

– Какие-то интересные 
предложения, связанные 
с музыкой, поступали?

– Конечно. Но в настоя-
щее время вижу себя в Ар-
хангельске: здесь фундамент 
моей трудовой деятельно-

сти. Пока не могу взять и всё 
бросить. Да и в целом ста-
раюсь всегда доводить на-
чатое до результата. Хотя 
люди из разных уголков стра-
ны продолжают отправлять 
свои музыкальные матери-
алы (мелодии, стихи), кото-
рый они видят в моём испол-
нении. Есть очень интерес-
ные – возможно, в будущем 
исполню в своей концертной 
программе.

– Смотрел свои высту-
пления в трансляции теле-
канала?

– Говоря от к р овен-
но, понимал, что моё вы-
ступление в «Голосе» вы-
зовет резонанс. Зрителям 
должно было понравить-
ся. По возвращении домой 
посмотрел эфир и, призна-
юсь, нервничал в миллион 
раз больше, чем когда вы-
ступал на сцене на съёмках. 
Но самому понравилось – 
от и до. Обычно я себя кри-
тикую, но, думаю, что тогда, 
на «слепых» прослушивани-
ях, это было лучшее высту-
пление за всю мою музы-
кальную карьеру.

– А где можно тебя по-
слушать?

– Мой ближайший кон-
церт состоится в кон-
це июня – на Дне города 
в Вельске. Это будет часо-
вой музыкальный сет. Воз-
можно, осенью будет соль-
ный концерт на сцене Архан-
гельского городского куль-
турного центра. В настоя-
щее время ведём перегово-
ры с АГКЦ. В планах – подго-
товить для архангельского 
зрителя интересный и вдох-
новляющий концерт. Наде-
юсь, получится.

– Так тепло отзыва-
ешься о своем родном го-
роде, о вельчанах – это 
место, которое тебя вдох-
новляет?

– Пожалуй, да. Приезжаю 
и отдыхаю душой, отключив-
шись от суеты и проблем.

– Что бы ты себе поже-
лал как музыкант?

– Не опускать руки, 
не отчаиваться и идти впе-
рёд. С такой колоссальной 
поддержкой – люди со всей 
России продолжают пи-
сать отзывы, тёплые слова – 
не имею морального права 
останавливаться на достиг-
нутом. Меня ждут! А значит, 
я должен продолжать ра-
довать своего слушателя, 
согревать сердца тем, что 
имею, – своим голосом.

Беседовала
Елена ЧУДЕСНАЯ

Успех: Участник популярного шоу поделился с «БК» своими впечатлениями и планами

Евгений СИНИЦЫН:

«Это был тот ещё квест!»




